

## "Cenizas de Izalco": Darwin J. Flakoll y Claribel Alegria

Recordar el pueblo de la infancia y de la adolescencia, al rabo de algunos años, puede servir de estimulo al más diverso repertorio de costumbres. Vistari, tal vez sea una epuración inmenible. Así que, asomar en la vida y a literatura. A muchos autores les ha llevado el tema. Cualquier de nosotros debe de haber leído más de una tentativa de semiaguda evocación. Ahora nos encontramos ante una de ellas. "Cenizas de Izalco", de norteamericano Darwin J. Flakoll y su mujer, la nicaragüense Claribel Alegria.

A todos nos parece que escribir en colaboración es una tarea difícil. Casi imposible es imaginar que lo consigas cuatro y mujer. Este norteamericano y esta nicaragüense demuestran la casi imposibilidad de hacerlo. Su libro cumple como finalista del Premio Biblioteca Breve, en 1986. Poco recomendaciones pueden ser tan buenas. Andre Neix Barat lo publicó en su edición Nueva Narrativa Iberoamericana, que está cosechando auros y otras de encendida calidad.

Flakoll nació en 1923 en Dakota del Sur. Es periodista, diplomático. En su país conoció a Claribel Alegria, que se había mudado en Nicaragua la vivió desde niño en El Salvador. El es licenciado en Historia; ella, en Filología y Letras. Se casaron perfectamente, se casan, viven, deriden escribiendo juntos. Escribieron una antología de poetas y escritores hispanoamericanos, "New Voices of Hispanic America", que aparece en Boston en 1982. Claribel Alegria ha escrito varios libros de poesía: "Anillo de silencio", "Santa", "Vigilias", "Aurora", "Huesped de mis lamentos" y "Via Quina". Junto de sus hermanos "Tres cuentos", de hace unos diez años.

En una entrevista publicada en Nicaragua, Flakoll cuenta que —norteamericano— comenzó a interessarle por el tema de Izalco de su mujer a través de los inquietantes relatos que ella lo hacia acerca de personas y lugares. Muchos de los recuerdos se referían a la familia. El autor escuchaba y de pronto recordó que con todo eso se podía escribir una novela. Claribel Alegria consideró que en su pueblo, Santa Ana, donde vivió desde los seis años, nunca pasó nada. Flakoll pensó que esto importaba mucho para intentarse en hacer una buena novela. Mientras se puso a escribir, la novela se formó— para no olvidar el tema—. Aquí no pasa nada.

La imaginación de un novelista tiene que afanarse grandemente para que en su narración pueda quedar y parecer, sin

cambiar, que entreten muchas cosas, porque en ningún momento el lector deje y déjame hay algo que esté dominando la atención de quien lee. Darwin J. Flakoll y Claribel Alegria atraparon el secreto de extraer inagotablemente en el pueblo salvadoreño de Santa Ana y de encontrar en él que vive sosteniendo una existencia bastante pletaria de casas y cosas cotidianas. Dado luego descubrieron que, bajo la apariencia de pueblo dormido, puede habarse en erupción permanente un mundo subversivo de pasiones. Aquí, en Santa Ana, este universo paralelo se manifiesta de repente de manera tan visible como el volcán Izalco, que vomita fango, llamo y cristo con una predictabilidad que muy poco le falta para ser cierta.

En la novela, la salvadoreña Carmen, casada con un norteamericano, con el cual vive, junto a sus hijos, en los Estados Unidos, se ve obligada a volver al pueblo de Santa Ana porque necesita de su marido, su madre, una multitud de parientes—vivos o salvados, a manifestarse su pesante, a sentir—seenga o no a resuello— el desencanto que tiene mayor indelebilidad. Carmen vive a ver el pueblo de su adolescencia, donde nunca pasó nada. La rocaidea de la lava es casi inmediata, a poco de hallarse entre visitantes: "Si no se van prontito voy a explotar". Córman pudo aguantar tanto? Todo está igual que antes y peor. Todo ha ido en declive; no pasa nada en Santa Ana. Los días, los meses, los años no significan nada; sigue el pueblo con una sola libreta, sin sala de conciertos, sin restaurante. Nada en qué ocupar las horas. Los hombres beben, las mujeres despiden al prójimo. Un inaudito cirio sobre el morro ilumina estrecho y más estrechos sofocados abajo: los siete círculos devoradores de Santa Ana en la quietud de su infierno. Los tres hijos de matrimonio sin hacer nada, se arrebajan como locos en la casita vacía, rompiendo la rutina. Marchitas, encogidas, se arrastran de un esfuerzo a otro rodeadas de gatos, viendo a gatos. Lascando cada uno loco, malvada milga de san en el cañón, tristes de penas en nudos más que en alas, atacándose como aves sus días oscilantes y mal quives.

En tanto Carmen, el personaje, va progresando en esa existencia sin horizonte, los novelistas logran crecer: detalladas crónicas de mundos abandonados, de vidas tristes, y la atmósfera nevada adquiere una realidad irrefutable.

Pero de improviso entra a andar una vida impensada, que se nota oculta al fondo de los corredores de los días más aburridos. Inmediatamente comienza todo a temblar dulcemente sacudido. Las horas de calma, de hastío insuperable tienen una pulsación agitada. En ellas surgen imágenes de esperanza. Se agitan los dientes, salta los brazos la risa, los pobladores de Santa Ana pierden rostro—o mejor parece— meras sombras, sino seres vivos que se angustian, alegran, maldecen, perdones, comprenden, saben que vivir es un problema, aunque la solución sea borrosa y tal vez inalcanzable.

Lo que ha ocurrido es desassegador: han separado estos papeles que, cuanto más alienta sea su recuerdo, más intensamente remordrá el recuerdo de la madre. Ya no es la mujer sacrificada en el asesinato, en el pueblo donde nunca pasó nada. Ahora es la mujer que ha sido amada fuertemente, que ha correspondido despejada de vencer inclinos y peores cheladas, la historia de este año—que da un segundo plano a la novela, animándola— ya siendo castaña por Carmen tan viviente que a romando la obliga a trazar un paralelo entre la vida de su madre y la propia. Surge comprensión. Vienen secretos preguetos y tratan de buscar el sentido de estar en el mundo. Se yerguen tan angustiados que todo ser vivo en sí es dignitud, puramente libre de invadir el tiempo, de curiosidad todo.

Junto a este cuadro de una mujer que va consiguiendo mayor conciencia de su propia vida mientras se torna a reconstruir la vida ajena, la de su madre, que subtilmente revela aspectos inesperados, las novelistas tocan el terreno de las pasiones políticas, y en seguida saltan a escena militares ambiciosos, innumerables hambrientas y fundamentalmente engañadas, oprimidas. Toda violencia teñida de fondo permite vivir a esa dolorosa vida de ciertos pueblos iberoamericanos que en cualquier instante, agujereadas por las revueltas, por los resentimientos, por la miseria, aterronan ilegítimamente contra todo, siendo cogujados de nuevo con una crudidad que agudamente crusa el nombre de la venenosa.

Con piso mesurado, ese suelo se da prisión, la acción novelística va de la inmortalidad de un pueblo pequeño a la agitación de las pasiones vecinas, amores públicos, donde la vida consigue dar su sentido de dura exactitud.

Hernán del Solar

## "Cenizas de Izalco": Darwin J. Flakoll y Claribel Alegria

### [artículo] Hernán del Solar.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Solar, Hernán del, 1901-1985

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1967

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Cenizas de Izalco": Darwin J. Flakoll y Claribel Alegría [artículo] Hernán del Solar.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)